



**CIUDAD DE MÉXICO**  
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

# Síntesis Informativa

## OPINIÓN

## OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO



## EL CABALLITO

### Crece conflicto por la llegada de la colonia 4T en Tultitlán

..... El nacimiento de la colonia La Cuarta Transformación en el municipio de Tultitlán ha provocado más problemas que beneficios. Nos dicen que la medida de cambiar el nombre a la zona y a las calles con el de proyectos insignia que impulsó el ex-presidente **Andrés Manuel López Obrador** le traerá muchos dolores de cabeza a la actual alcaldesa, la morenista **Ana María Castro**, pues tendrá que resolver el entuerto jurídico y social que le heredó su antecesora, la también morenista **Elena García**. Eso sí, nos recuerdan que doña Ana no está tan ajena a la situación, pues rindió protesta en diciembre —pero no asumió el cargo hasta el 1 de enero de 2025—, cuando ya las quejas de los vecinos por el cambio de calles sin que se los consultaran empezaron en esos días. La inconformidad no cesa y veremos si hay solución pronta.



Ana María Castro

FOTOS: ESPECIAL

### ¿Y las quejas de despidos en el área de limpia en CDMX?

..... A dos días de la manifestación de trabajadores de limpia de la Ciudad de México, quienes denunciaron despidos masivos, las autoridades del Gobierno capitalino empe-



Inés González Nicolás

zaron a fijar postura. Nos cuentan que la secretaria de Trabajo y Fomento al Empleo, **Inés González Nicolás**, comentó que se tiene conocimiento de estas denuncias sólo por lo que se ha publicado en medios de comunicación, pues hasta ahora “nadie se ha acercado” a la dependencia por este motivo ni han conversado

con el sindicato o los afectados. No obstante, aseguró que la institución puede acercarse a ellos para conocer su situación particular.

### Brugada y Tabe caminarán juntos por Tacuba

..... Nos adelantan que la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, retomará este 2025 las giras del programa Casa por Casa, y en esta ocasión, lo hará en la alcaldía Miguel Hidalgo, que es gobernada por el panista **Mauricio Tabe**. No es la primera vez que doña Clara camina de la mano con los ediles de oposición las calles de la capital —ya lo hizo con **Giovani Gutiérrez** en Coyoacán y con **Alessandra Rojo** en Cuauhtémoc—, ahora será el turno de don Mauricio que, si bien es de las voces más críticas de la oposición, también ha extendido la mano para avanzar en los proyectos que conciernen a la demarcación. La colonia elegida será Tacuba. ¡Enhorabuena!

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



## Avenida México

Jesús Sesma  
sesmasuarez1@gmail.com

### El vínculo entre el daño ambiental y la pobreza en zonas urbanas

Las ciudades concentran un alto porcentaje de la población mundial y son centros de actividad económica, pero también son responsables de la mayor parte de las emisiones contaminantes y la generación de residuos. Y, aunque a menudo se perciben como problemas separados, el deterioro ambiental y la pobreza en estas urbes están estrechamente relacionados.

En la Ciudad de México, donde habitan más de 9 millones de personas, cerca de la mitad de la población vive en condiciones de desarrollo bajo o muy bajo, de acuerdo con el Índice de Desarrollo Social del Consejo de Evaluación (Evalúa), mismo que refleja una situación persistente de desigualdad. Mientras alcaldías como Benito Juárez, Coyoacán y Miguel Hidalgo registran los mejores niveles de desarrollo, otras como Milpa Alta, Xochimilco y Tláhuac presentan los niveles más bajos.

En las zonas más vulnerables, los efectos del daño ambiental se sienten de manera desproporcionada, pues las comunidades de bajos ingresos suelen habitar en áreas cercanas a basureros, cuerpos de agua contaminados o zonas industriales que representan un riesgo para su salud. Asimismo, tienen

menor acceso a servicios básicos como agua limpia, transporte eficiente y espacios verdes.

Mientras tanto, las zonas más privilegiadas de las ciudades suelen estar mejor equipadas para mitigar los efectos del daño ambiental, con infraestructuras resilientes y mayor acceso a servicios que les permiten adaptarse a los desafíos ambientales. La desigualdad en la capacidad de respuesta entre unas y otras resalta cómo el daño al medio ambiente afecta de manera desproporcionada a quienes menos tienen.

Las personas que viven en pobreza tienen menor posibilidad de costear tratamientos médicos, lo que perpetúa su vulnerabilidad. Asimismo, la falta de acceso a servicios esenciales como agua potable o energía renovable obliga a muchas familias a depender de soluciones costosas y poco sostenibles, como el uso de leña o agua embotellada, que resultan dañinas para el medio ambiente.

En los municipios conurbados que conforman la zona metropolitana del país, más de 22 millones de personas viven atrapadas en el ciclo de daño ambiental y baja calidad de vida, limitando sus oportunidades. Por lo cual resulta urgente

replantear las políticas urbanas para romper este ciclo, fortaleciendo las acciones efectivas y mejorando las que aún no logran resultados.

Garantizar el acceso a servicios básicos como agua potable, electricidad y saneamiento en las comunidades vulnerables es esencial. Asimismo, es crucial continuar desarrollando infraestructura sostenible, como transporte público eficiente y no contaminante, ampliar espacios verdes y tratar los residuos adecuadamente. Cabe destacar la visión de nuestra presidenta **Claudia Sheinbaum**, quien durante su gestión como jefa de Gobierno impulsó la movilidad sustentable, un esfuerzo que sigue posicionando a la capital como referente mundial, como lo demuestra el reciente reconocimiento obtenido en los Sustainable Transport Award 2025; mismo que, estoy seguro, seguirá por buena ruta bajo la administración de nuestra actual jefa de Gobierno, **Clara Brugada**.

La educación ambiental es también un pilar clave y empoderar a las comunidades para participar en decisiones de desarrollo urbano puede generar soluciones más sostenibles e inclusivas que no sólo beneficien al medio ambiente, sino que, además, generen oportunidades económicas en las zonas de bajos ingresos.



El daño ambiental en las zonas urbanas no es sólo un problema ecológico, sino también un detonante de la pobreza que profundiza las desigualdades sociales. Abordar este problema requiere un enfoque integral que combine políticas ambientales y sociales, reconociendo que el bienestar de las personas y el cuidado del medio ambiente están estrechamente ligados.



## Refritos argumentados

Toda la gestión de **Rogelio Ramírez de la O** como secretario de Hacienda ha estado marcada por rumores sobre su eventual salida. Básicamente, usan los mismos "argumentos": que está cansado, que nada más pasa tal o cual evento y dejará el cargo porque "no tiene control sobre los subsecretarios ni los directores de la banca de desarrollo". Esa versión raíz parece no desgastarse por las variantes que le van incluyendo casi cada mes, que si bien no tienen ningún fundamento real, sí generan tensiones innecesarias, tanto en la Secretaría de Hacienda como para la propia presidenta **Claudia Sheinbaum**.

La especie que ha tenido cierto revuelo durante los últimos días es que **Ramírez de la O** dejará su cargo de una manera inminente y que su lugar sería ocupado por **Luz Elena González**, actual secretaria de Energía, o por el subsecretario de Hacienda, **Edgar Amador**. Si lo analiza con cuidado, son los mismos dichos que se utilizaron para inflamar una presunta disputa entre el secretario de Hacienda y **Gabriel Yorio** o con **Juan Pablo de Botton**. Igual se decía entonces que los subsecretarios anhelaban el puesto de su superior jerárquico y que *grillaban* a **Ramírez de la O**. Los hechos demostraron que el *Padre del Análisis Superior* tenía razón cuando le advirtió sobre esto, que muy bien cabe en el terreno de los chismes. Sin que hubiera sobresaltos en los hechos, **Yorio** se convirtió en vicepresidente del BID y **De Botton** en secretario de Finanzas de la CDMX para apuntalar el gobierno de **Clara Brugada**.

### REMATE REPETIDO

Ahora, se ha desempolvado la versión sobre la inminente salida de **Rogelio Ramírez de la O** por el falso hartazgo ante la incapacidad de controlar a sus subsecretarios **Edgar Amador** y **Bertha Gómez**, dizque porque no le hacen, sino que son leales a la presidenta **Claudia Sheinbaum**, como si existiera esa disyuntiva. En este refrito, **Luz Elena González** sería la próxima secretaria de Hacienda. Quienes "argumentan" estas versiones recuerdan la innegable cercanía entre la secretaria de Energía con la Presidenta, en una relación profesional que

tiene dos décadas. Una posibilidad es que haya quienes quieren amarrar navajas en el equipo hacendario de una manera disfuncional para generar problemas donde no debe haberlos.

Para que este gobierno pueda cumplir con su objetivo dentro del sector energético es fundamental que las secretarías de Hacienda y Energía trabajen de la mano, como ya lo ha señalado en reiteradas ocasiones **González**.

Todos los planes de reestructura para Pemex y la CFE, dirigidas, respectivamente, por **Víctor Rodríguez** y **Emilia Calleja**, pasan necesariamente por la coordinación entre las secretarías de Hacienda y Energía. No más las islas de poder que, hasta el sexenio pasado, han sido las empresas estatales que, en los hechos, han convertido a la Secretaría de Energía en una administradora de lápices y gomas. Tratar de minar la coordinación entre **Ramírez de la O** y **González** puede resultar atractivo para ciertos sectores que se han beneficiado de la mala coordinación entre los directores de Pemex y de la CFE.

No se necesita una mente maquiavélica para imaginar que hay quienes tratan de generar tensiones entre el secretario de Hacienda con su equipo y otros miembros del gabinete, son quienes se han beneficiado, de una u otra manera, con las tradicionales disfuncionalidades en el gobierno.

El *Padre del Análisis Superior* le advierte comenzando por lo obvio: nadie es eterno y mucho menos en los cargos públicos, si algo es seguro es el cambio y no faltarán quienes, cuando se dé algún movimiento como los elucubrados, digan que lo adelantaron antes que cualquier otra persona.

### REMATE APROBADO

La Conamer, que encabeza **Alberto Montoya**, dio su aprobación definitiva a la regulación secundaria de la nueva Ley del Mercado de Valores y ya sólo falta que se publique en el *Diario Oficial de la Federación*, con lo que **Jesús de la Fuente**, presidente de la CNBV, habrá cumplido con su palabra.

### REMATE ORGULLOSO

Entre las muchas cosas por las que **Jorge Arce** puede sentirse orgulloso como presidente y director general de HSBC destaca cómo ha funcionado el programa Ecobici con el Gobierno de la CDMX, que encabeza **Clara Brugada**. Según la Semovi, encabezada por **Héctor Ulises García**, durante el año pasado se realizaron más de 22.2 millones de viajes, más de 10 millones con relación a los registrados un año antes, es decir, este proyecto no sólo es aceptado entre los capitalinos, sino que está en franca expansión. Cuando HSBC ingresó en este proyecto no sólo lo hizo con una intención mercadológica, sino como parte de su convicción en colaborar con un mejor entorno, como es la divisa de esta institución. Y ya que hablamos de HSBC. Tremenda tontería se les ocurrió a quienes dijeron que este banco dejaría sus operaciones de banca de menudeo en México, lo cual fue desmentido desde el año pasado en el programa de radio del PAS en **Imagen Radio**, que, por cierto, festeja ocho años en su nueva etapa de *Análisis Superior*.



## Decisiones

ELECCIÓN ES VITAL 13

En el contexto político de la CDMX, los coordinadores parlamentarios de Morena, PT y PVEM lanzaron un llamado a la participación ciudadana, especialmente a los jóvenes abogados, en el proceso de selección de magistrados y jueces para la capital. Este mecanismo, que culminará en una elección histórica el 1 de junio de 2025, representa un paso firme hacia la transparencia y la democratización del sistema judicial. Las reformas constitucionales que han permitido esta apertura son un ejemplo del compromiso por devolver a los ciudadanos la posibilidad de influir en las decisiones fundamentales.

Sin embargo, la democracia no se construye solo con procesos electorales, sino también con un entorno seguro y funcional. En este sentido, la jefa de gobierno Clara Brugada aprovechó

el octavo aniversario del 911 para subrayar la importancia del buen uso de esta herramienta vital. Con más de 61 millones de llamadas atendidas desde 2017, es alarmante que el 57% sean falsas. Brugada anunció medidas contundentes como duplicar el número de videocámaras y renovar patrullas, reafirmando que la seguridad es un eje prioritario.

Por otro lado, a nivel federal, el secretario de Educación Pública, Mario Delgado, destacó la educación como pilar fundamental para la construcción de paz. Durante la presentación de la Estrategia de Construcción de Paz en Chiapas, enfatizó que garantizar bienestar, justicia social y derechos fundamentales como la educación y la salud son esenciales para erradicar la violencia y las desigualdades.

En esta segunda etapa de la Cuarta Transformación, las iniciativas locales y nacionales convergen en un objetivo común: consolidar instituciones democráticas y una sociedad más justa. La paz, como reiteró Delgado, no es un concepto abstracto, sino el fruto de esfuerzos concretos que aseguren bienestar para todos. Es momento de que los ciudadanos asuman su papel y fortalezcan estas acciones desde su trincherita. Solo así construiremos un país más equitativo y solidario.